



# Bulletin de la Riobé

ÇA S'EST PASSÉ PRÈS DE CHEZ VOUS

## 70 ans d'une grande aventure

En **juillet 1953**, sous l'impulsion de Jacques-Paul Burin, l'association La Riobé ouvrait ses portes. Une poignée de passionnés se sont alors retrouvés régulièrement pour sonder le sol de Châteaubleau, plein de promesse et de découvertes incroyables. Plusieurs décennies plus tard et après le passage de plusieurs centaines de bénévoles, les découvertes sont encore nombreuses et la passion toujours présente.

La Riobé est aujourd'hui une institution qui compte dans le paysage archéologique français, un centre de diffusion des connaissances et un lieu de formation pour les étudiants en archéologie. L'histoire s'est écrite grâce au travail titanesque des bénévoles d'hier et s'écrit encore actuellement avec les nouvelles générations. La mission de mise au jour du patrimoine archéologique castelblotin a encore de belles années devant elle. Et pourquoi pas se donner rendez-vous dans 30 ans pour les 100 ans ?



## La Riobé en quelques chiffres

**2 000**

Bénévoles sont passés par La Riobé.

**200**

Ecoles ont bénéficié d'une visite et d'ateliers pédagogiques.

**5**

Présidents ont dirigé l'association depuis sa création.

**30 000**

Elèves ont été accueillis sur le site depuis 2000.

**50 000**

Jours consacrés à la fouille depuis 1953.

**1961 - 2023**

64 années de fouilles.

**4,7 millions €**

C'est ce que représentent environ 50 000 jours de fouille au SMIC horaire actuel pour 1 personne. Rappelons que La Riobé fouille bénévolement.

**260 ha**

La surface explorée depuis 1961.



## Agenda 2024

### Événements

Journées Européennes de l'Archéologie : 15-16 juin

Journées Européennes du Patrimoine : 21-22 septembre

### Côté fouilles

Chantier d'hiver : 17-24 février

Chantier de printemps : 13-20 mai

Chantier d'été : 27 juillet-24 août

# Qu'avons-nous déterré sous vos pieds ?

## Sanctuaires et quartiers gallo-romains : tout un programme



Carte 1 : Localisation de la fouille programmée ©Géoportail.

La fouille programmée (cf carte 1) avait pour premier objectif d'achever le dégagement des vestiges de l'ensemble cultuel centre-ouest précédemment identifié sur la parcelle communale A 324.

Le second objectif était de faire le lien avec le quartier d'habitation nord-ouest, jouxtant au nord la zone des temples. Les résultats acquis depuis 2020 confirment l'importance de ces recherches dans la connaissance des occupations culturelles et civiles à Châteaubleau. Ils permettent, d'une part, de préciser la constitution du sanctuaire centre-ouest durant ses trois phases d'occupation (1er quart du 1er siècle après

J.-C. - fin du IIIe siècle), et d'autre part, de préciser l'évolution du quartier d'habitation.

La fouille engagée en 2023 dans l'angle nord-est de la parcelle A 660 démontre :

- L'implantation de bâtiments en pans-de-bois et torchis le long d'une chaussée est-ouest dont l'axe se précise. Le plan de ces édifices, construits au début du IIIe s., est très partiel pour le moment.
- L'aménagement de vastes étendues de mortier de tuileau liant des pierres et des cassons de tuiles afin d'assainir la parcelle à l'est et ainsi empêcher l'humidité de remonter depuis l'ancien thalweg et le fossé nord-sud F101 comblé.
- La chronologie de ce fossé et sa période d'utilisation. Il a également été possible de déterminer la datation des deux collecteurs d'axe est-ouest et du drain de gravats : ils sont d'époque moderne.

## Plongez au coeur du sanctuaire nord

La campagne de sondage réalisée en 2023 a principalement porté sur le circuit de l'eau à l'intérieur du sanctuaire de source. Le bassin central et le bassin nord ont été redégagés et nettoyés, de même que leurs maçonneries. Les dalles couvrant l'égout d'évacuation de l'eau ayant bénéficié du même traitement. Un relevé photogrammétrique complet a été réalisé ainsi que les photos archéologiques qui manquaient pour documenter et publier le monument.

Les recherches ont également été engagées dans la section nord de la galerie de circulation, avec la mise en évidence d'épais remblais qui posent question quant à leur datation et à la chronologie des différents états du sanctuaire. L'extrémité orientale de la section sud de cette galerie de circulation a également fait l'objet de travaux afin d'identifier un éventuel accès.

## Que nous réserve 2024 ?

Les intempéries du mois d'août et le manque de décapage, n'ont pas permis de finaliser les chantiers en 2023. Nous serons donc sur le terrain en 2024 :

- Sur la fouille programmée seulement 40 % de la zone prévue ayant été accessibles en 2023, il s'agira de finaliser le dégagement des bâtiments implantés en bordure de chaussée et de fouiller le fossé comblé F101 au sud-est.
- Au sanctuaire nord, il s'agira d'explorer le sud du monument avec son abside (préciser la ou les arrivée(s) d'eau), l'ouest (vérifier l'existence d'aménagements extérieurs, une 5e abside ?), la section nord de la galerie et les abords ouest et sud du bassin central afin d'achever les recherches engagées l'an passé.
- Une réflexion a été engagée sur l'organisation de l'agglomération antique à partir des axes viaires et fossés drainants identifiés. Ce travail sera poursuivi en intégrant la carte des puits fouillés et ceux encore en fonctionnement. Leur répartition est susceptible de préciser l'organisation viaire de par leur aménagement en bordure de route ou en fond de parcelle. D'ailleurs, nous tenions à remercier les castelblotins qui nous ont ouvert leur porte l'été dernier afin de compléter notre carte des puits.
- Le chantier de post-fouille se terminera en 2024. Il ne reste que quelques caisses de lapidaire et de meules à étudier. L'archivage de toutes les opérations de fouille et de prospection en format numérique et papier s'achèvera également en 2024.



archochateaubleau



@LaRiobe



Association La Riobé



@la\_riobe